

EL PORVENIR

PERIÓDICO CARLISTA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre, 1 peseta; un semestre, 2 id.; un año 5 id.; número suelto, 0,10 id.

Pago adelantado.

Se publica los miércoles.

Administración: Calle de la Sal, núm. 6

á donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

TARIFA DE ANUNCIOS

En tercera y cuarta plana, á precios módicos.

Por ajuste de trimestres completos, se hará el 10 por 100 de rebaja.

SÍNTOMAS Y PROPÓSITOS

Es digna de tenerse en cuenta la conducta de la Prensa. A raíz de los sangrientos sucesos de Barcelona, todos los periódicos, con unanimidad poco frecuente, execraban los actos vandálicos de las turbas; era tal la fuerza de los hechos y la indignación nacional, que obrar de otro modo equivalía a arrostrar la impopularidad y tal vez la muerte, y las empresas periodísticas no se atrevieron a correr el peligro.

Pero pasaron los primeros momentos, y cuando en manos de la justicia empezaron a caer, no ya los desgraciados ilusos de la plebe (éstos importaban poco y sus huecos los ocuparían otros); sino los primates, los jefes y directores de la revuelta, entonces se comovieron los revolucionarios de todos los pelajes y con ellos sus órganos en la Prensa.

No se atrevieron a afrontar la cuestión (la revolución es hipócrita mientras se incube); y con pretexto del largo mantenimiento de la suspensión de garantías y la censura de la Prensa, quieren hoy entretener a la opinión para distraerla de lo de Cataluña á la vez que empiezan, si nó á justificar, por lo menos á disculpar a los autores, directores y cómplices de los vergonzosos sucesos del mes de Julio, pidiendo el olvido de lo pasado.

No nos extraña tal conducta en los que se pasaron la vida induciendo á las gentes sencillas del pueblo al incendio, al robo, á la violación y al asesinato; no podía esperarse otra cosa de periódicos y hombres que llevan la marca anarquista, ácerata ó socialista; así como tampoco podía dudarse de muchos republicanos, con *El País* y *España Nueva* á la cabeza; pero llega al colmo de lo inverosímil que los hombres del partido liberal y los periódicos del *trust* que se llaman gubernamentales, que han de ser poder, los primeros; y que son leídos por gentes de orden los segundos, puedan ser, y de hecho sean, no sólo defensores, sino hasta cómplices de los que en Barcelona aparecieron como enemigos de Dios, de la patria, de la sociedad, de la propiedad y de la familia.

Sabíamos las intimidades del partido liberal con Sol y Ortega y Lerroix; conocíamos las campañas de la Prensa del *trust* en favor del lerroixismo; no desconocíamos que Romanones hizo Senador á Sol y que Moret se felicitó en nombre de la patria española por el triunfo de Lerroix en la última elección de Barcelona; pero aunque todo esto sabíamos, aún dudábamos; creíamos que por obcecación, ó por ignorancia, ó por tesón en la lucha contra la solidaridad, se llegaba á tales extremos; hoy ya es otra cosa.

Vemos claramente, con luz meridiana que existen entre los hombres del partido liberal y su Prensa serios y profundos compromisos con los directores de la asonada y que lo mismo ahora que cuando los mitins del bloque de las izquierdas que cuando la ley del terrorismo, desde Moret hasta el último incendiario, desde *El Imparcial* hasta la hoja que se publica sin pie de imprenta para rehuir la sanción del Código, todos, todos sin distinción, forman un apretado haz en el que, so pretexto de defender la libertad y los derechos constitucionales a la vez que hacen ruda oposición al Gobierno, colaboran á la revolución que se acerca á pasos de gigante.

El gran Mella, con su vista de águila, la columbró hace años, y por el conocimiento que tiene de la historia de los pueblos y de los hombres, tenía anunciada desde el siglo pasado la más tremenda revolución que vieron los siglos para la primera decena del siglo XX. Ved ahora si fallaron sus cálculos. La revolución por sí sola en España no tenía grandes elementos, pero tenía cabezas directoras que, conociendo el estado social y político del país, lograron interesar en su favor á parte de los políticos que se llaman gubernamentales para conseguir desde las alturas del Poder lo que no podrían conseguir desde las cavernosidades de sus antros.

¿Cómo, pues, estar tranquilos? Si el partido conservador sucumbiese en la lucha y dejara libres á los que con su autoridad, su dinero y su inteligencia prepararon y dirigieron los sucesos de la *semana roja*; si el partido liberal subiera al Poder con los compromisos que le ligan á Lerroix, á Ferrer, á Sol y Ortega; ¿qué ocurriría? No queremos pensarlo, una nube del humo de los incendios, del polvo de los edifi-

cios que se hunden y coloreada por la sangre de las víctimas, nos impide ver las negras consecuencias que para la religión y para la patria se avecinan.

Los Gobiernos, impotentes, desertarán vergonzosamente y á los ciudadanos toca defender sus hogares y sus templos; por eso debemos estar preparados para la lucha, ya sea individual ó colectivamente. Lo hecho por los carlistas de Barcelona en la casa de los padres jesuitas debe ser imitado por los carlistas de todas partes, y antes que esperar auxilio debemos hacernos con elementos capaces de hacer ver á las cobardes turbas revolucionarias que son impotentes ante el valor y decisión de los carlistas.

Si para ello es necesaria la licencia de armas, se toma; pero desde luego lo que hay que tomar es una pistola Brownin, que carga de una vez siete capsulas y que sus disparos hacen blanco á mas de 600 metros; con esos pequeños fusiles, que ademas de las ventajas indicadas tienen la no despreciable de poderse guardar en el bolsillo del chaleco, debemos defendernos de los asaltos de la fiera á la vez que salimos á la defensa de la religión, de la sociedad y el orden que hombres desatentados no supieron ó no quisieron sostener.

Almodóvar.

LA VOZ DEL SOLDADO

Escucho, Patria, tu grito, que me anima y no me aterra, pues á tu grito de guerra de entusiasta amor palpito.

Desde la infancia aprendí en el regazo materno á tenerte un amor tierno, que no se aparta de mí.

Con un cariño profundo mi madre me repetía que tres madres yo tenía á quien amar en el mundo.

La Patria de mis amores, la madre que me dió á luz, y al pie de la santa Cruz la Virgen de los Dolores.

Estrechándome la mano, «quien no tiene amor, decía, á la España de María, ni es español, ni es cristiano».

Desde entonces, yendo en pos, en el amor, de esa ley, amo á la Patria y al Rey, y amo, sobre todo, á Dios.

Por mi Dios y por mi España, por la religión que adoro, iré á luchar contra el moro en esa noble campaña.

A vengar iré tu honor, Patria del alma querida, aun á costa de la vida y de mi soñado amor.

Iré firme y decidido, de mi patriotismo en alas, sin que me espanten las balas ni del bronco el estampido.

Late mi pecho al compás de ese tu grito de guerra; podrá faltarme la tierra, pero mi valor... ¡jamás!

Tuya es mi sangre, mi vida, y tuyo mi ardor guerrero, si por tí luchando muero... ¡ven, oh muerte apetezida!

Y mientras que me desangre, la muerte veré con calma, ofreciendo á Dios mi alma y á España toda mi sangre.

Aunque muera en Berbería y en la arena del desierto, nunca pensaré que he muerto fuera de la Patria mía.

Que donde va su pendón allá va la Patria entera, y muera yo donde muera la llevo en mi corazón.

Venga, pues, venga el fusil, que es luchar todo mi empeño; y por vencer al rifeño me devora ansia febril.

Adiós, playas españolas; adiós, queridos hogares; vuestro nombre en mis cantares diré al compás de las olas.

Y allá, en medio de la guerra, y al silbido de las balas, de vuestro recuerdo en alas soñaré estar en mi tierra.

Parto buscando la gloria de la España, porque aliento; parto sin pena y contento, seguro de su victoria.

Si succumbo en la pelea, será mi voz de alegría: «¡Bendita la Patria mía, mil veces bendita seas!»

R. Rochel, S. J.

¡SILENCIO!

Con tanta gana de charlar lo suyo y lo ajeno como tiene la Prensa trusterá, que, dicho sea de paso, es la desgracia mayor que sufre España, se ve reducida á un mutismo casi total, y ni que quiera ni que no tiene que guardarse por ahora el cúmulo de mentiras con que por lo regular engrosa sus columnas para sacar á los tontos algunos *perros* con los que sostener las *perreterías* que salen de sus *perros* redacciones, y reducirse á publicar lo que permite papa Gobierno.

Y claro, como no es tan fácil como parece calmar los aullidos de hambre de toda una manada de lobos, los periódicos del famoso *trust*, ya que no pueden hacer otra cosa, chillan que se las pelan; enseñan de continuo sus dientes amarillentos por la falta de uso y no desperdician ocasión de decir ó indicar á Maura y demás *mártires* de gabinete, que se están cavando sus sepulturas y pronto desaparecerán de la vida política para darles gusto á ellos y dejar al país *felicitísimo* en manos de Moret, Romanones, etc.

Pero nada, el Gobierno no se inquieta; Maura sigue haciendo frases; Lacierva no renuncia á tener levantada la palmeta sobre los vocingleros diarios y todos los conservadores que mandan continúan impertérritos, haciendo desde sus despachos el trabajo más ó menos de balanceo, que les encargue el Presidente del Consejo de Ministros.

Sin embargo de esto, no se crea que defendemos al Gobierno, ni que creemos que vaya á durar mucho en el Poder; está próxima la hora de su fin, aunque no por el esfuerzo de los periódicos, por muy trusteros que sean, sino por efecto de sus propios desaciertos y errores.

En esto de cohibir la libertad de la prensa, creemos que hace un bien á la sociedad y á la opinión, pero es indudable que el régimen dá á la prensa derecho para hablar.

Es una vergüenza que los periódicos que viven exclusivamente del favor del público, y no tienen más amor que sus estómagos, ni otro ideal que llenar sus arcas de dinero, ganado, ó mejor dicho, adquirido como sea, formen una opinión equivocada á fuerza de mentir y hagan á sus lectores creer, en cualquier asunto, cosas que no hay, pues esto nadie negará que es un mal grave que puede traer trastornos sociales de importancia. Además es un abuso que se hace del público, el cual compra los periódicos no para leer mentiras ó fantasías, sino para enterarse de la verdad de lo que ocurre en España, pues á todos interesa conocer la marcha de los asuntos de su Patria, y todos tenemos ese derecho.

Por consiguiente, si la prensa, impulsada por una mercantil ambición ó por otro cualquier motivo, lanza á los cuatro vientos falsedades que tuercen el recto pensar de la sociedad; resulta un bien que un Gobierno la salga al paso y no la permita publicar otras noticias que las verdaderas, y éstas tal y conforme son, sin exageración en ningún sentido, porque la exageración ya supone mentira; pero esta restricción para que existiera sin dejar derecho á la queja, era preciso que no hubiese en España la Constitución que hoy tenemos, porque ésta admite la libertad de Prensa, y semejante Código fundamental está por encima de todo Gobierno.

Consecuencia de todo esto. Es un mal que la prensa pueda mentir á mansalva, pero se lo permite el régimen actual, luego.....

Aristarco.

VARIEDADES

El problema de los camellos. —(Cuento Árabe).—Un árabe dejó al morir 17 camellos, que sus tres hijos debían repartirse en esta forma:

Hassam, el mayor, percibiría la mitad de la herencia; Mahomed, el segundo, la tercera parte, y Mustipa, que era el menor, la novena.

El aduar donde acampaba esta familia se hallaba situado junto á un camino que seguían en aquella época del año para dirigirse á sus respectivas tribus, los «adji» que de nuevo regresaban de su peregrinación á la Meca.

Algunos días después de la muerte del padre, los tres herederos quisieron dividirse sus bienes conforme á los deseos que aquel expresara y no pudieron lograrlo porque los camellos no eran divisibles por 2, 3 ni 9, quedaron perplejos, no tardando en promoverse entre ellos una disputa, por que cada cual, en la imposibilidad de hacer la repartición ordenada, quería mayor parte de la que al parecer le correspondía.

El carácter exaltado y quisquilloso de su raza llevó la cuestión hasta el extremo de que la disputa estuvo á punto de degenerar en sangrienta riña.

Así las cosas, vino á pasar junto á ellos un *derviche* (musulmán fanático que se cree inspirado), quien montado sobre un camello iba cantando alabanzas á Alá. Detúvose, y enterado del motivo de su querrela, les dijo: «Regreso de la Meca y no poseo más que este camello; pero Alá que me inspira, ordéname que os le dé á fin de que podáis arreglar amistosamente la cuestión que os divide. Por lo demás, no me preocupa poder hallar otra cabalgadura puesto que Alá proveerá.»

Las palabras elevadas y la generosidad del personaje, amansaron repentinamente la cólera de los tres hermanos, quienes según su consejo, procedieron nuevamente á intentar la repartición conforme con la voluntad de su padre.

Añadiendo el camello del derviche á los 17 que ya tenían, resultaba un total de 18, cantidad divisible, según los deseos del testador.

Hassam, el mayor, tuvo pues la mitad de 18, ó sean..... 9 camellos. Mahomed, el segundo, la 3.ª parte de 18, ó sean..... 6 » Y Mustipa, el menor, la 9.ª parte de 18, ó sean..... 2 »

Total..... 17 »

¡Cual no sería su sorpresa viendo al derviche montar su camello, que la repartición le dejaba libre, y emprender de nuevo la marcha cantando las alabanzas de Alá!

Ante desenlace tan inesperado, reconocieron la santidad del personaje y se postraron á sus plantas.

Lo que es un zoco.—Son los zocos unas plazas en las que los moros exponen productos y mercaderías; cada kábila suele tener un zoco.

En algunos de estos zocos cada cual extiende su mercancía en el suelo; pero en otros, los más importantes, hay construcciones que se reducen á un patio interior con pequeñísimas habitaciones que se alquilan á los vendedores, y donde éstos depositan y trafican con sus mercaderías, sin intervención alguna de las autoridades.

Existen zocos como el de Jeriz, que se celebra todos los jueves, donde la autoridad de un «amin» (administrador); interviene y autoriza todas las transacciones; estos zocos que pudiéramos llamar oficiales, tienen adosados varios cobertizos para las caballerías, llamados «fondaks».

El coleccionador, Elez de Lerin.

MOVIMIENTO CARLISTA

La Revolución de Cataluña y los carlistas.—Copiamos de *El Iris de Paz*, la siguiente relación, breve pero elocuente, que vale por un libro.

«Cuantos elogios tributemos al vecindario de Sarriá por su admirable comportamiento, serán pocos. Diecinueve son los Conventos de la población, y ni uno siquiera se atrevieron á tocar los incendiarios, pues en cuanto se supo lo que ocurría con los de Barcelona, se desalojaron todos; se llevó á las monjas y religiosos á las

casas particulares, y los carlistas, con sus coronas y jefes, ocuparon militarmente todos los conventos sin consentir que se acercase la turba salvaje, a pesar de no haberle sido posible acudir ni las tropas ni a la Guardia civil hasta el jueves 29.

De El Tradicionalista de Gerona.—«Para que no parecieran interesadas nuestras manifestaciones, tratándose de un muy distinguido y apreciado correligionario, nada habíamos dicho referente a su gestión como Alcalde de Palamós de D. Salvador Bonet, durante los sucesos de la semana trágica del pasado Julio. No obstante nos congratulamos en hacer constar que vimos con satisfacción que el colega local *La Lucha*, en una de sus ediciones últimas, hablando sobre el particular, ponía de manifiesto la acertada actitud del Sr. Bonet, quien logró, en medio de las especialísimas y difíciles circunstancias por que atravesaba Palamós, que no fueran mayores los daños que en la actualidad deben lamentarse.»

El Sr. Mella.—Asegúrese que el Sr. Mella hará en Octubre próximo su ingreso oficial en la Academia de Lenguas.

Lo preséntara el Sr. Pidal.
Nuevo Círculo.—De Santiago de Compostela participan que se están haciendo los preparativos para la inauguración de un Círculo Tradicionalista.

El acto revestirá gran solemnidad, tomando parte en el mismo distinguidos oradores.

Candidato.—Probablemente los tradicionalistas presentarán candidato a Diputado a Cortes por el distrito de Cervera de Pisuerga, vacante por defunción del Sr. Barrio y Mier.

Los carlistas.—En los carlistas barceloneses se nota gran actividad y frecuencia de reuniones.

En breve se exteriorizará el resultado de estos trabajos, que algunos creen será la publicación del manifiesto anunciado.

No falta quien relacione esos trabajos políticos con un próximo viaje de Mella a esta ciudad.
Trabajando.—Según se me dice los tradicionalistas de Orozco piensan fundar un Círculo Tradicionalista en su pueblo.

Son ya en gran número los socios que están apuntados.

Aurrera!
Acción social carlista.—Barcelona.—En el Círculo Tradicionalista se ha iniciado y empezado a llevar a la práctica un hermoso proyecto. Se trata de la creación de una Bolsa del Trabajo.

Se ha instalado una oficina que funciona dos horas diarias.

A ella acuden todos los industriales o comerciantes carlistas que necesitan operarios o dependientes que carecen de ocupación o trabajo.

Así se ayuda a los patronos, se dá la mano a los obreros, y el partido carlista adquiere arraigo y prestigio.

La Bolsa del trabajo, en el corto espacio de tiempo que lleva de funcionamiento, está dando magníficos resultados.

INFORMACIÓN GENERAL

Imposible.—Los periodistas liberales, iniciadores de este movimiento de protesta contra Maúra, pretenden asociar al mismo nada menos que a la Agricultura, a la Industria y al Comercio.

En efecto, tienen la incalificable pretensión de que las Cámaras de Comercio, los Centros Mercantiles, las Sociedades de Obreros, las Asociaciones de ganaderos y otras entidades análogas, designen representantes que recorran las provincias buscando adeptos para la protesta contra Maúra.

El público comprende que eso es absurdo, las Cámaras de Comercio, que han protestado energicamente contra los sucesos de Barcelona, hasta el punto de que una de ellas pretendió declarar el «boicotaje» a los géneros procedentes de Cataluña, no pueden hacer política contra el Gobierno porque reprime aquellos sucesos.

El Roghi fusilado.—Tánger.—Según noticias que acaban de recibirse de Fez, ayer tarde fué fusilado el Roghi en el Palacio Imperial. Presenciaron la ejecución todas las mujeres del «harem» del Sultán.

Muley Hafid dió el orden de fusilamiento, enfurecido por la protesta que hicieron los Cónsules europeos, de los martirios que hizo sufrir a los roghistas.

Episodios.—Marcial Albarrán, soldado del Batallón de cazadores de Las Navas, que ha llegado enfermo a Valencia, refiere lo siguiente del combate famoso del 27 de Julio:

«Cuando la lucha era más encarnizada, y cuando con mayor denuesto atacaban las tropas y se defendían los moros, que parecía—dice—que salían de debajo de la tierra, vi caer herido al Teniente Coronel D. Tomás Palacio. Me fijé, sin perder tiro, y me parecía que sólo esta herido, pues quedó sentado; pero apenas intentó incorporarse, un segundo proyectil le atravesó la cabeza y cayó hacia atrás. Debí morir instantáneamente.

—Yo—continuó Marcial—seguí haciendo fuego, y al poco rato vi caer también herido al Comandante, cuyo nombre no recuerdo, porque soy reservista y no he podido conocer bien aún a los Jefes.

El Comandante desapareció: no sé si lo hicieron prisionero, ó lo recogieron herido nuestras tropas.

De mi Compañía oí decir que sólo quedaron el Capitán y un Sargento. Yo me libré no sé cómo; de milagro.

Y vea usted lo que son las cosas: me libré de las balas y ahora me encuentro enfermo.»

En la cama núm. 15 se hallaba recostado sobre varias almohadas un joven de mirada viva é inteligente, acerca del cual nos dijo un sanitario que pertenecía a uno de los Batallones que primero entraron en fuego en el combate del día 27 de Julio.

Nos acercamos a su lecho, y después de cambiar algunas frases de salutación, nos dijo que se llamaba José Higuera Martín, soltero, reservista, natural de Madrid y perteneciente al Batallón de cazadores de Arapiles.

Acerca del combate del día 27 nos hizo las siguientes manifestaciones:

«Salimos seis Batallones a las órdenes del General Pintos, y fuimos a tomar posiciones en el punto conocido por el «Barranco del Lobo.»

El General iba a la cabeza; por más reflexiones que le hacían los Jefes y Oficiales no quiso resguardarse, y con la espada y la voz nos animaba a avanzar.

No han vuelto a reunirse tantos moros: el fuego de su fusilería era espantoso: por todas partes caían nuestros compañeros, nuestros Oficiales y Jefes, muertos ó heridos sin tener el gusto de vengarnos, pues no se veía un moro: el enemigo tiraba oculto en las altas chumbras y en las quebraduras del terreno.

Dos horas de fuego llevábamos cuando el infortunado General descendió del caballo, se sentó en una piedra y miró con los gemelos en derredor suyo.

No había hecho sino bajar las manos, cuando cayó herido, mejor dicho, muerto.

Entonces el ataque se hizo a la desesperada por ambas partes; el fuego arreciaba más aún que antes, y ordenadamente empezó la fuerza a replegarse; yo que estaba cuando el General Pintos cayó muerto a unos ocho pasos de él, me corrí un poco a la derecha, me agazapé con un sargento detrás de las chumbras, y seguí haciendo fuego. El levantarse para retroceder era la muerte, y allí estuve hasta que se acercó a mí un moro que vestía un saco en vez de chilaba, y cogiéndome por los hombros intentó arrastrarme hasta el grueso de su fuerza. Luchamos, cayó el moro, no sé si herido ó muerto, y emprendí la retirada; una lluvia de piedras y tiros me soltaron: de los segundos no me dieron, de las primeras, sí, y aporreado y molido caí a tierra, perdido el conocimiento, hasta que me recogieron, llevándome al hospital provisional, establecido en el teatro de Alcántara, desde donde días después me trasladaron, sucesivamente, al hospital de San Fernando y al cuartel de la Alcazaba.

En este último hospital he dejado, al marchar de Melilla, un hermano; a quien en el mismo combate del 27 le hirieron en el hombro.

A consecuencias de las pedradas que recibí y de la agitación producida por la lucha con el moro que me tenía sujeto, se me ha desarrollado una lesión en el corazón que me produce continuo dolor en el costado, y hasta tal extremo tengo hinchado el vientre, que desde aquel día estoy a dieta de leche.

Sin embargo, si llego a curarme, pienso volver a Melilla para tomar la revancha.»

Con estas palabras terminó su interesante relación el bizarro reservista.

Juan de la Riva, natural de Duratón (Segovia), reservista, y perteneciente al batallón de Figueras, ocupa la cama núm. 10. Al hablárselo del combate del día 23, en el cual había tomado parte, sus primeras palabras fueron para dedicar unas frases de recuerdo al malogrado Ibañez Marín.

«Dos horas llevábamos de fuego—nos dijo,—cuando uno de los heridos pidió con voz desfallecida agua a Ibañez Marín.

Con rabia contestó éste: «No hay una gota.» Y emocionado le dijo: «mi sangre daría, hijo mío, para aplacarte tu sed.»

Y luego, dirigiéndose a todos, añadió: «¡Animo, hijos míos! Mil quinientas pesetas llevo en la cartera, y os aseguro que esta será la primera y última vez que falta agua a mis soldados.»

Media hora después de ocurrir esto cayó muerto Ibañez Marín.»

La voz de Juan de la Riva temblaba por la emoción cuando nos refería este hecho, que revela la bondad de corazón de Ibañez Marín.

Después nos refirió que fué bárbaramente apaleado por los moros de las porras, que le dejaron por muerto en el campo.

Sufre todavía los efectos de la paliza.

Otro herido llegado a Valencia refería lo siguiente:

«Pertenezco al tercer regimiento mixto de Ingenieros. Estaba con otro compañero en el campamento del Arbaá abriendo un pozo. Nos protegía una sección de 25 hombres, situada a unos 60 metros de distancia; pero como nosotros trabajábamos en una zanja, había ratos en que aquella fuerza nos perdía de vista.

En uno de aquellos momentos se nos acercaron tres moros de los que se dicen amigos de España, que no llevaban armas, pero sí colgada de la muñeca su clásica porra. Nos ofrecieron huevos y pastas, y al decirles que no queríamos nada, comenzaron a darnos garrotazos. Mi com-

pañero, más afortunado, logró herir con el picote de trabajo a uno de los moros que le cerraba el paso; pero yo que al primer garrotazo había caído en tierra, no pude valerme y me dieron una paliza horrible, que sólo cesó a la llegada de la fuerza encargada de nuestra protección.

Los moros son como los reptiles, se arrastran entre las chumbras y parece que se los traga la tierra. Nuestros apaleadores lograron huir, a pesar de los muchos disparos que se les hicieron. Lo más triste fué que también consiguieron llevarse a rastra al moro que había herido mi compañero.

—¿...?
—Me llamo Juan Cadín Domínguez y soy natural de Cádiz, donde tengo muchas ganas de ir para desengañar a un amigo que cree que a los moros se les puede matar a papilotazos.»

Una visita al moro Checha.—El Checha ó El Chacha, como le llaman, es jerife y santón, es decir, descendiente directo de Mahoma y sacerdote privilegiado de su culto. Su prestigio entre los kabiles de Quebdana es grande y casi único. Por ser amigo de España desdeñó en todo tiempo aliarse ó colaborar en planes que no fuesen los nuestros. Ni el Roghi, ni Bu-Hamara, ni Magamús, ni el propio Abd-el-Aziz, lograron sujeción ni pleitesía de El Chacha. Por él se ocupó tranquilamente Cabo de Agua, se hicieron múltiples paseos militares por las kabilas de Quebdana, y últimamente, en gracia a su ayuda, se ha podido conocer y sofocar a tiempo la rebelión de los quebdanitas. El fué el iniciador y «factotum» de la policía indígena, que tantos y tan buenos servicios viene prestando, y por último, seguido de centenares de hombres suyos, ha coadyuvado a cuantas operaciones de guerra han realizado las fuerzas de Larrea.

Entramos en la casa de Chacha. Tiene como todas, su cortaliza bordeada de cuartos, de un solo piso. La cámara de lujo tiene un sabor moro puro en una de sus partes, con sus tapices de Rabat y Magador, sus odres-maletas llenos de fantasías con cintas y calados de colores y el servicio de té; y en el otro extremo, una cama europea, una mesita, sillas, espejos y estampas en las paredes.

Tomamos las consabidas cinco tazas de té, y entre sorbo y sorbo escuchamos a Chacha. Tiene nuestro amigo en la actualidad tres mujeres y seis hijos, el mayor de dieciséis años, que ya guerra al lado de su padre. Su hacienda no es mucha, y en el corral tiene un hermoso caballo arabe, dos mulos y un borriquito.

—¿Y cómo no ser yo amigo de España? Español no estar ladrón, como moro. Si español pegar duro aquí, quedará moro tranquilo, sembrará campos y no estará pobre. Yo saber que español no querer quitar tierra a moro; si querer vivir en paz para trabajar. Nosotros no sabemos trabajar. No salir nunca de casa; no haber visto cosas; estar tontón de cabeza el moro. Cuando esto esté tranquilo, yo iré Madrid y Córdoba para ver vuestras casas.

Nos expresó su deseo de tener una casa a la europea y que se hagan en sus campos pozos artesianos para poder cultivarlos. Quiso enterarse de si D. Alfonso XIII estaba «farruco» (valiente) y si «hablaba bien» (amable) con todo el mundo. Y cuando le aseguramos que España se enorgullecería con su amistad y premiaría sus buenos servicios, El Chacha, menos hipócrita que otros compatriotas suyos, mostró grande satisfacción y aun quiso inquirir en qué consistiría al referido premio.

Tengo mis motivos para desconfiar de los moros, y sin embargo, de este morazo enjuto, flaco, desgarrado, no tengo aprensión. Hay en su voz algo que suena siempre a franqueza, y en sus ojos brilla la lealtad; hay sobre todo una perseverancia en su actitud para con nosotros nada frecuente; es más, extraordinaria para la idiosincrasia moruna.

«Me engaño...? Quién sabe, pero, hoy por hoy, toda España debe saber que el moro Chacha es leal, es útil, es fervoroso defensor de nuestros intereses y potente colaborador de nuestra obra.»

Unas cuantas verdades.

Aunque tarde, al año tercero de su vida, parece que se ha convencido un periódico liberal de Madrid, *El Mundo*, de la farsa en que están metidos algunos de sus colegas y los hombres políticos a quienes alude.

Y no se muerde la lengua para decirles unas cuantas verdades como éstas:

«Ante un gravísimo conflicto de interés nacional nos hallamos. Teníamos en el seno de la sociedad española no terroristas sueltos, sino un terrorismo perfectamente dirigido y preparado. Estos terroristas «enraques», que Ferrer dirigía, tenían estrechas afinidades y amistades con el cultivo atenuado de este mismo virus que son Lerroux, la Casa del Pueblo, el tragico y ruinoso ultraradicalismo catalán; este Lerroux tenía afinidades con republicanos conservadores—sabéis que cabe exactamente la palabra—y tenía amistad y simpatías en el partido liberal monárquico y en la Prensa, no ya republicana, sino monárquico-liberal.

Una cadena. Con más ó menos atenuaciones en la continuidad, entre Ferrer y Moret, entre Ferrer y *El Imparcial*, había contacto. Pues esos políticos é esos periódicos han simbolizado en una de las partes de esa masonería ahora descubierta—porque antes no quisieron descubrirla—han significado en el lerrouxismo que es la parte aludida, nada, menos que el pa-

triotismo, la salud de la Patria, la garantía de su indisolubilidad.

Probado está ello con mil hechos; en nombre de la Patria, el Sr. Moret se felicita de las prosperidades políticas de Lerroux; en nombre de la Patria, el Conde de Romanones regala un de la Patria, el Sr. Sol y Ortega, Teniente de Lerroux; en nombre de la Patria, *El Liberal*, *El Imparcial*, el *Heraldo*, el *Diario Universal*, ayudan a Lerroux a toda hora, en todos los tonos y sin ninguna condición.

«Se equivocaban? Está bien. Pero es preciso que demuestren cómo eran engañados y no conscientes cooperadores de engaño; y el momento es ahora, cuando se haya visto que Ferrer, que Lerroux, que Sol y Ortega no eran la Patria, sino su ruina, su desolación y su deshonra.»

El país tiene derecho a preguntar al partido liberal, donde, como en todo organismo social, hay algunos primates y una multitud dócil y simplemente seguidora:

—Sr. Moret, Sr. Conde de Romanones, señor D. Rafael Gasset, vosotros, en nombre de la Patria habéis dado al ultraradicalismo barcelonés una fuerza que sin vosotros no habría tenido nunca. Ahora habéis visto terminantemente que ese partido marcha contra todo aquello a que os habíais advocated; va ese partido contra la vida del Rey, y ¿qué decís como monárquicos?; va contra la Iglesia, y ¿qué decís como creyentes?; va contra la propiedad, y ¿qué decís como fomentadores y defensores de ella?; va a infamar la bandera y a destruir el Ejército, y ¿qué decís cuando en aquélla y éste simbolizais la Patria?; va contra todo, familia, hogar, vida, trabajo, y ¿qué decís, qué nos decís a esto?

Y puesto que ese periodismo, como todo organismo social, es una muchedumbre donde todos laboran y donde mentan cuatro—muchos más en Madrid, en que tres grandes periódicos dejan de ser afines para estrecharse más y ser comanditarios—el país puede decir de esta suerte:

—Señores orientadores y directores de esos órganos de difusión social, vuestra importancia, vuestro innegable peso en la política os da preeminencias que ahora son grandes, responsabilidades. El Sr. Ortega Munilla tiene más importancia que un Ministro; el Sr. Moya, Presidente del *trust*, casi equivale a un Ministerio; habláis cuando os parece por vuestros órganos, y ahora, cuando al país conviene, tenéis obligación de hablar. ¿Qué pensáis de todo esto? ¿Seguís creyendo que el ultraradicalismo barcelonés es la Patria? ¿Seguiréis ayudando a los disolventes?

Es menester que habéis. Vuestro silencio, sobre todo lo que daña al *ferrerismo*, es sospechoso. La suavidad con que habláis ahora del anarquismo en acción, descubierta, cuando tantas veces desbordasteis—ya vendrán los textos—contra el anarquismo, es sospechosa. Es sospechosa toda vuestra actitud. Ahora mismo estáis en San Sebastián para quejarnos al Monarca de que el Ministro de la Gobernación no da noticias. Si, el Rey, que no preguntará en su corrección constitucional y personal, preguntara de pronto:

—Sr. Ortega Munilla, y como Ud., tan monárquico, no da papeles y datos, que por el hecho de despertar asco y horror al terrorismo, favorecen al Trono, que su periódico de usted dice amar tanto? Con la fuerza de que alardeáis y desde el puesto social que os corresponde, ¿no debéis pensar en defender al Rey antes que llegar a informarle de cómo va de criterio reportero uno de sus Ministros?

Estas preguntas quedarían incontestadas, como las anteriores. Moret no habla, pero conferencia con un lerrouxista, el Sr. Giner de los Ríos. El *trust* no habla, pero apoya a Ferrer con el apoyo fuerte que alguna vez es el silencio. Lamentable por ello, pero es conveniente señalar la actitud para que el país lo sepa: todos los elementos de orden de nuestra sociedad no están ahora contra el terrorismo; la busca y captura de un Ministerio les da algo más que pensar y qué hacer.»

BROCHAZOS

El Cristo de la Luz casi nuevo.

(Continuación.)

Necesidad para ello de vivir en Toledo.

Pocas palabras necesitaremos para demostrar que es absolutamente preciso vivir en Toledo para llevar airoosamente a cabo una restauración de la magnitud de la que debió hacerse en la mezquita de Rib-Al-Mardom.

Es preciso de todo punto para llegar a saturarse, a impregnarse y para abundar, en fin, hasta la misma entraña de este arte maravilloso que nos dejaron los mahometanos, estar en contacto constante con él, y solamente con esto, sin esfuerzos de imaginación, y sin necesidad de fiarse de otra cosa que de los datos terminantes y evidentemente ciertos que pueden recogerse en los monumentos que de la misma época existen en esta localidad, ellos mismos por virtualidad propia son bastantes para evocar en un temperamento artístico el gran fervor con que fueron rezadas una a una las oraciones que elevaron a su Dios, tan bien representadas y tan bien dichas, en cada una de las piedras, en cada

uno de los ladrillos y cada uno de los detalles que forman tan bellísimo conjunto.

Es necesario vivir en el grato adormecimiento que producen las sugestivas reminiscencias de una población como ésta, de un sabor tan marcadamente árabe; es necesario conservar oculo, pero encendido, el fuego aquel que, cual santo recuerdo, dejarán a la familia los padres amorosos al ausentarse del hogar querido; es necesario fluir en este medio único, a propósito para asimilarse poco a poco cuantos elementos sean a fines y de este modo, en escala siempre ascendente, llegar a la formación de ese todo concreto que se busca.

Si la vida es una adaptación al medio en que se desarrolla, y el arte precisa consecuencia de ella y necesidad imprescindible del espíritu, el vivir fuera de Toledo, en el caso presente, nos colocará en la misma situación del pez a que se suprime el agua:

Optato.

(Continuará).

DE LA PROVINCIA

Talavera de la Reina.—El tiempo parece ser que se ha metido en agua. El día 15, a las nueve de la noche, descargó sobre este término una nube acompañada de fuerte aguacero, truenos y relampagos, que llenó de susto a este vecindario, pues fueron varias las descargas eléctricas, sin que por fortuna causaran daño, quedando las luces todas apagadas y apoderándose de todos el pánico consiguiente. La noche continuó de igual modo y a las doce se repitieron truenos y relampagos como a las nueve, quedando la tierra un tanto calada y preparada para dar principio a la sementera.

El día 14 se celebraron solemnes funciones en varios pueblos de esta comarca, entre ellos Las Herencias, donde predicó el Padre Campaña, de las Escuelas Pías Lucillos y algún otro pueblo más, sobresaliendo en sus homajes a Jesús crucificado el inmediato pueblo de Segurilla, en que asistieron los Capellanes de Talavera de la Reina D. Baltasar Sánchez Isasia, D. Francisco Navas y D. Benigno Moraleda. El sermón estuvo a cargo de su Párroco y la Misa se celebró por el de Mejorada. La procesión estuvo muy concurrida, demostrándose una vez más la devoción que los hijos de Segurilla tienen a su excelso Patrono el Santo Cristo de las Maravillas.

En aquel día reinaba el contento en aquella religiosa feligresía, que por cierto fué de pocas horas de duración, pues hace ya algún tiempo que hay en aquel vecindario algún malestar, debido a la política, que es la que revuelve y lleva la intranquilidad a las familias, y efecto de ello, el anterior viernes hubo por la noche puñaladas, resultando uno de los contendientes muerto y causando esto gran disgusto en tan tranquila población hasta hace poco.

El día 19, último domingo de rebaja de precios en el tren botijo, se vinieron de la Corte nada menos que 1.200 madrileños a pasar un gran día de juerga y broma por estas tierras. El día estuvo espléndido, el tiempo primaveral y todo contribuyó a que el regreso lo hicieran satisfechos y contentos, sin arrepentirse de las tres pesetas que dieron por el billete de ida y vuelta. Con que hasta el año venidero.

El lunes 21 el tiempo continúa lluvioso y amenazador, por lo que se cree se deslucirá la feria que se dice ha de valer poco, pues la mitad de los cajones del ferial están desiertos. Es verdad que con razón puede llamarse la feria sorda, pues se ha suprimido de un plumazo la corrida de toros, la música, los fuegos artificiales, por lo que resulta menos divertida que la de Nombela. La víspera y el primer día se ha visto todo muy desanimado.

Por fin la compañía de electricidad se ha arreglado con las señoras de Casanueva; éstas han hecho nuevo contrato, quedando por ellas el suministro de fuerza y evitándose de este modo muchos disgustos. En esto el público ha salido ganando, pues hoy los abonados a dicha compañía disfrutan de una buena luz (cosa que antes no se tenía), gracias a mencionadas señoras, que se han avenido a un amistoso arreglo, dando en ello una prueba de educación y cariño a Talavera y sus vecinos. Han instalado una buena turbina, con fuerza de 250 caballos, que además de dar la luz a esta ciudad y fuerza para los riegos de las huertas, suministra también fluido a varios pueblos, habiéndose montado en alguno de ellos máquinas de harinas.

La otra compañía está haciendo grandes reformas, pues se abrirá al público para año nuevo una gran fábrica de cilindros, todo movido por fuerza eléctrica, que dará harinas para Madrid.

El Convento de la Trinidad, que es el sitio designado, quedará completamente restaurado, rodeado de grandes y hermosas viviendas y un edificio que llamará la atención.—*El Corresponsal.*

Bielvas.—Los días 13 y 14 del corriente han tenido lugar las fiestas que anualmente se dedican en esta villa al Santísimo Cristo de los Remedios. A ellas ha seguido este año otra función religiosa que se celebró el día 15 en reparación de los ultrajes inferidos a Jesucristo y su Iglesia durante la semana trágica de Barcelona y por el triunfo de la Patria en Melilla. A ella asistió entusiastamente el pueblo, que con las Autoridades a la cabeza, llenaba el templo pa-

rrroquial como el día anterior. Durante la Misa tocó, desinteresadamente, la banda municipal de Fuensalida un ofertorio, cantado después motetes al Santísimo Cristo.

Terminado el acto, envió el Sr. Cura Párroco a casa del Sr. Alcalde la protesta que contra los sucesos de Barcelona ha repartido el Centro de Defensa Social de Madrid, la que en seguida suscribieron las Autoridades y otros señores respetables de la población, siguiendo todo el vecindario.

Rasgos tan nobles como éste consuevan en medio de la desgracia, pues indican que el pueblo se va dando cuenta del peligro que le rodea, pero del que podrá salir con su propio esfuerzo, si se humilla ante Dios y obediente se sacrifica en defensa de la Religión y de la Patria.—*El Corresponsal.*

Fuensalida.—Con la fe y entusiasmo de siempre, se han verificado las fiestas que el católico pueblo de Fuensalida celebra a su predilecta Virgen de la Soledad en el tercer domingo del corriente, fiestas compuestas de los siguientes actos:

El día 18, alborada, traslado de la imagen sagrada de su Ermita a la Parroquia, Vísperas solemnes, Salve y artísticos fuegos artificiales con su correspondiente traca, todo amenizado por la acreditada banda municipal.

El día 19, alegre diana, Misa Mayor, en la que ofició de preste el hijo muy querido de este pueblo M. I. Sr. Dr. D. Gregorio de Vera y Romo, Canónigo de la Santa Iglesia Primada de Toledo; ocupó la Sagrada Catedral el ilustrado Coadjutor de esta Parroquia Lic. D. José Pérez de Vargas, desarrollando de una manera magistral las palabras *Non fecit taliter omni nationi, aplicandolas a España.*

La ya citada banda tocó la Misa y el nuevo Sacristán D. Florencio Hidalgo y su hijo don Angel, cantaron dos preciosos Motetes, haciendo ostentación de sus relevantes dotes.

Por la tarde se hicieron las rogativas que hace más de un mes se iniciaron con el fin patriótico de pedir a Jesús Sacramentado el triunfo definitivo de las tropas españolas en Melilla; terminadas las cuales, hubo procesión de Nuestra Señora de la Soledad, en la que la banda tocó el Rosario, terminando todo con una Salve que se cantó una vez ya la veneranda imagen en su preciosa Ermita.

Mi humilde felicitación a la Hermandad y a todos aquellos que han contribuido al mayor esplendor de las antedichas fiestas.

—Hoy ha partido para esa imperial ciudad nuestro buen paisano M. I. Sr. Dr. D. Gregorio de Vera y Romo, deseándole llegue sin novedad.

—El precio del vino va subiendo debido a que se ha perdido no poco de la gran cosecha que se presentaba, y esto es debido a que en todo el verano no ha caído ni una gota de agua hasta hace unos días que unas pequeñas nubes esparcieron un poco de agua y sólo por determinados sitios. La cosecha de las aceitunas ha de ser bastante mediana también debido a los aires fuertes.

El tiempo sigue revuelto y lloviznando tan poco que apenas si se moja la tierra.—*M.*

Escalonilla.—Con verdadero esplendor se celebraron las fiestas del Santísimo Cristo de la Cruz a Cuestas, no habiendo que lamentar el mas ligero desorden, gracias al celo y al buen ejemplo de las Autoridades.

Repartieronse doscientas limosnas entre los pobres, para que en día tan señalado nadie careciera de lo más preciso, supliendo así a la necesidad del trabajo para que nadie tuviera que dedicarse a él y pudiera asistir a los cultos.

El sermón satisfizo a todos. La elocuencia maciza y documentada del muy ilustre Sr. Magistral impresionó hondamente al auditorio, que salió haciéndose lenguas de la profundidad, unción y correctísimo lenguaje del joven orador, que logró tenerle suspenso de sus labios por espacio de cincuenta minutos. Tal fué el efecto por él producido, que las lágrimas surcaron la mejilla de todos. Sea Dios bendito.

La banda de música estuvo afinada como siempre; los fuegos artificiales bien, los demás festejos ordenados.—*Corresponsal.*

Majadaelrayo (Guadalajara).

Se ha celebrado la festividad del Santo Niño como en años anteriores, no faltando la alegría y el buen humor propio de los hijos de este pueblo. Como prelude de la fiesta, el día anterior se celebraron solemnes Vísperas, y a las nueve de la noche concurremos los fieles al santo templo a la Salve que se canta a María Santísima, siendo de notar las voces del sacristán y del simpático Sacerdote de Boctano D. Higinio Rodríguez, quien cautivó a los fieles con su agradable y potente voz. Al día siguiente el volteo de campanas anunció a los fieles el llamamiento a la Santa Misa, que fué celebrada por nuestro dignísimo Párroco don Petronilo Vargas Ovejero, acompañado de los Sacerdotes D. Gabino Muro y D. Prudencio Sánchez, Párrocos de Peñalba y Campillo, respectivamente. Ocupó la Catedral Sagrada el mencionado D. Higinio Rodríguez, quien con la galanura de palabra cantó las excelencias del Santo Niño Dios.

No terminaré estos mal trazados renglones sin dedicar algunas palabras de elogio a nuestro virtuoso y

celosísimo Párroco, quien desde que tomó posesión de este curato ha demostrado todo su interés en la reedificación de la torre, hasta tal punto, que con ayuda del vecindario la vemos hoy terminada. Reciba nuestro venerable Párroco nuestra más cordial enhorabuena, y sepa que el pueblo de Majadaelrayo sabe agradecer las buenas obras, y en prueba de ello reciba en estas líneas la expresión sincera de nuestro agradecimiento.

Respecto a las fiestas profanas, debo decir que no ha faltado el entusiasmo, habiéndose celebrado honrosos bailes públicos, donde al compás de la música las parejas lucían su gentileza, distinguiéndose las bellas y simpáticas Srtas. Dolores y María Serrano, Beatriz García é ininidad de madreñías que han querido honrarnos en esta tradicional fiesta. Terminaron los festejos sin dar una nota discordante este honrado y noble pueblo.—*El Corresponsal.*

DE LA GUERRA

ÚLTIMA HORA

Telegramas oficiales.

Melilla 20 (9, 15 noche).

Jefe escuadra me dice a las 17, 40 desde Tres Forcas a bordo «Carlos V», que en proximidades Cala Huerta ha comunicado con Comandante en jefe, quien le participó haber sostenido combate, causando numerosas bajas enemigo y por nuestra parte un soldado muerto y veintiocho heridos, quedando todo tranquilo desde dicho punto hasta Tres Forcas. Los buques han bombardeado costa inmediata: Cabo Negro.

General Orozco participa haberse posesionado pozos Ulad sin novedad, siendo de suponer se refiera a punto señalado en mapa con nombre Pozos Aograz; añade dicho General que esta haciendo reconocimientos para alumbrar nuevos pozos, que ingenieros esperan den resultado. En la marcha se presentó enemigo por Ainben Rabal, siendo cañoneado y causándole bajas, lo que hizo retirarse hacia Zeluam. Ha recibido convoy de Restinga y establecido vivac con precauciones.

Melilla 20 Septiembre 909 a las 22-45.

Comandante en jefe me remite para transmitir despacho siguiente: «Según tengo anunciado, salí esta mañana con división General Tovar, menos dos batallones por brigada que dejé cubriendo frentes campamentos. Se rompió marcha yendo brigada Morales en cabeza, para tomar luego a la izquierda hacia Taxdir.

La brigada Alfau sigue por la derecha ocupando Jatel, al que llegué antes del medio día, y tomando dos compañías de Barbastro, bajé a la playa de Dar Augurad, donde comuniqué, por medio de un oficial del «Pizón» con el almirante de la escuadra.

Mientras tanto, los cuatro batallones de segunda brigada del General Tovar que ocuparon sin resistencia Taxdir, al hacer un extenso reconocimiento hacia su izquierda, fueron hostilizados desde posiciones dominantes que tomó con escasa resistencia; pero engrosando su número más tarde, atacaron violentamente flanco izquierdo, obligando a emplear tres batallones en la línea de fuego, a que entraran en acción las baterías de montaña y el escuadrón de Alfonso XII.

Este tuvo ocasión de dar una brillante carga causando bajas de consideración al enemigo, de arma blanca, si bien a costa de tres muertos y diez heridos, la infantería ha conservado durante todo el día las posiciones avanzadas, y al caer la tarde se han replegado sin ser demasiado hostilizados a los puntos elegidos para pernoctar en vivac.

El enemigo bastante numeroso de las kabilas de Beni-Sicar, Beni-Said y Beni-Bugafar, ha sido duramente castigado por el fuego de fusil y de cañón y por la acción de caballería; bien que a costa de sensibles bajas por nuestra parte, pues nuestros muertos pasan de 16 y los heridos se aproximan a 70; no pudiendo precisarlos aún por no tener completos los datos de las ambulancias.

Lo comunico a V. E. para su conocimiento debiendo añadir de mi parte que por orden Comandante en Jefe ha marchado reforzar General Tovar brigada Ayala de división Sotomayor, y que en esta plaza y puntos dependientes de ella no ocurre otra novedad aparte de noticias ya dadas a V. E. de movimiento General Orozco.»

NOTICIAS DE LA CAPITAL

La Hormiga de Oro.—El número del sábado último de esta importante Ilustración viene nutrido de texto variado, ameno y de actualidad y con hermosos

grabados, tales como el desagüe de la acequia de Elche; «La Virgen de la Salud» de Sassoferato; varios asuntos del Congreso internacional de Esperanto; vistas de San Sebastián; detalles de la Exposición de Santiago y del desembarco de heridos de Melilla en Valencia; grupo escultórico colocado en la fachada del Palau de la música catalana (Barcelona); el aviador E. Lefebvre y su biplano después del accidente; asuntos de la guerra del Rif; los exploradores Cook y Peary; los últimos terremotos del Japón y «Los bebedores», cuadro de Federico Febr, resultando un número sumamente curioso é interesante.

Fábrica de chocolates de los Reverendos Padres Trapenses de San Isidro, Venta de Baños (Palencia).

Único Representante en Madrid Rufo Buitrago, Montera, 23, Mantuquería, teléfono núm. 1720.

Postales carlistas.—*Aplech de Balaguer.*—Colección de siete postales, información de dicha fiesta carlista, 70 céntimos.

Fiesta de Güernica.—Colección de siete postales, información de la grandiosa Fiesta en conmemoración de la jura de los fueros de Vizcaya hecha por D. Carlos de Borbón, 70 céntimos.

Las dos colecciones, juntamente con una tarjeta postal de D. Carlos (q. e. p. d.), fotografía del 8 de Julio escribiendo en su despacho del Hotel Excelsior de Varese, pesetas 1 con 30 céntimos. Los pedidos a D. Gervasio Puiggrós, Plaza de Santa Ana, núm. 26, librería, Barcelona. No se responde de los envíos sin certificar, para cuyo requisito precisa enviar 25 céntimos más.

—Ha terminado el Septenario que, en honor de María Santísima de los Dolores, se celebraba en la Iglesia de Padres Jesuitas de esta ciudad. Los Sermones, elocuentes y bien razonados, han sido buenas pruebas de valor y ciencia. El último día se verificó la Procesión con la Imagen de la Dolorosa por el ámbito de la Iglesia, resultando conmovedor espectáculo.

—Algún tonto que se hace la ilusión de que sabe escribir ó sirve para algo, se cree que con sus rotundas vilezas nos produce algún efecto. Ya se convencerá de lo contrario cuando se nos antoje dedicar un rato, aunque sea por vía de distracción, a castigar sus desplantes.

—Parece que D. Felipito se anima y quiere empujar la temporada teatral, que equivale a decir la temporada pornográfica. Bien; pues habrá que afilar el lápiz y chascar el látigo.

—Se anuncia para muy pronto la venida del Emmo. Sr. Cardenal Aguirre, que tomará posesión, según nuestros informes, por medio de opoderado, a primeros del próximo Octubre, si bien las Bulas no están aún despachadas.

—Ha fallecido en Madrid el Sr. Cura Párroco de Solanilla, virtuoso Sacerdote y alma carlista que sufrió por la Santa Causa de la Tradición cuanto correspondió a los llamados al martirio por el amor al orden social y al derecho. D. Vicente Martínez Ullate no escatimó sacrificios, llegando en ellos a la pobreza que le ha hecho morir en un establecimiento de pública beneficencia. Oren por él nuestros queridos correligionarios, que bien merecedor es a ello. R. I. P.

—Por indicaciones del Sr. Gotarredona a un municipal, se impuso anteayer una multa de cinco pesetas a un vendedor ambulante de melones por blasfemar en plena calle.

Muy bien hecho por el denunciante y por el municipal. Repítanse las denuncias de esta clase y nos veremos libres de esa peste que todo lo va invadiendo desde que se respiran los infames aires de una libertad desenfundada.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre.—Días 23 y 24, Parroquia de San Nicolás de Bari; 25 y 26, Iglesia de Padres Carmelitas; 27 y 28, Iglesia del Hospital del Rey; y 29, Iglesia de Santa María Magdalena.—Se expone a las diez de la mañana, y se reserva a las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada a las seis y media, y por la tarde, a las seis y media, Salve solemne, después Rosario y Visita a la Santísima Virgen del Carmen.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga a las nueve y media.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer a Su Divina Majestad, durante el presente mes de Septiembre, será a las tres y media, y la de Reservar a las cinco y media de la tarde.

Convento de San Antonio.—Todos los días, al toque de las Oraciones, se reza el Santo Rosario. La Misa Conventual se celebra a las seis de la mañana.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

Comercio, 55, y Lucio, 8.

Ornamentos de Iglesia

LA TRINIDAD

CASA SUCURSAL DE LA DE MADRID
Cordonerías, 12, bajo, teléfono 235.
TOLEDO

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Se hacen casullas desde 25 pesetas.

Casa central en Madrid:
Mayor, 49.

HERRERÍA Y CERRAJERÍA

DE

BENITO PELEGRÍN

SOBRINO DE D. ANGEL CHUECA

Se hace toda clase de obra nueva y compostura,

con economía, solidez y perfección

PLAZA DE SANTA CATALINA, 8
CERCA DEL SEMINARIO CONCILIAR

LA BORRACHERA no existe ya.

Se manda gratuitamente una muestra de este COZA maravilloso.

Se puede tomar en café, te, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES DEL POLVO COZA. SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etcétera). Obra tan silenciosamente, y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saberlo él, y sin que se necesite decirle lo que determina su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del opróbrio y del deshonor, y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza se encuentra en todas las Farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su Farmacia.

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, Inglaterra

Depósito en Toledo: Farmacia de José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23 — Calzada de Oropesa: Farmacia de Justo Fernández — Talavera de la Reina: Farmacia de F. Congregado, Medellín, 9.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano de

Claudio Garrido

Hombre de Palo, 13, Toledo.

Esta casa ofrece á los Sres. Sacerdotes, y al público en general, grandes ventajas:

Uniformes eclesiásticos para Seminaristas; sotanas romana, francesa y española; dulletas, manteos, esclavinas para Sacerdotes y capas de Coro para Canónigos y Beneficiados; especialidad en merinos de todas clases.

Trajes de paisano de última novedad desde 40 á 80 pesetas; pantalones, corte novedad, desde 12,50 á 25 pesetas; chaquetas, corte novedad, desde 15 á 25 pesetas; gabanés, última novedad, forro seda, desde 75 á 100 pesetas.

Visiten el establecimiento y se convencerán de las grandes ventajas que ofrece.

TEATRO MORAL

COLECCIÓN de obras escénicas propias para ser representadas en Colegios, Seminarios, Centros y Patronatos de Obreros católicos, etc., etc.

OBRAS PUBLICADAS

El Médico á palos.—Comedia de gracioso en tres actos y en prosa, arreglada para niños ó jóvenes. Carta á la Virgen.—Comedia en un acto y en verso, para niños. Derroche de asilo.—Drama en un acto y en verso para niños ó jóvenes. (Primer premio del certamen abierto por esta Galería). La hija del mar.—Comedia en un acto y en prosa, para niñas. (Segundo premio del concurso). Los tres estudiantes.—Paseo de comedia, muy gracioso, en un acto y en prosa, para niños ó jóvenes. Sor Angela.—Drama en un acto y en verso, para niñas. Ver la paja en ojo ajeno.—Juguete cómico en un acto y en verso para niños ó jóvenes. Blusa ó sotana.—Diálogo en verso, para niños ó jóvenes. El titirimundi.—Sainete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. Plaza cubierta.—Comedia en un acto y en prosa, para jóvenes. A Belén pastores.—Juguete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. La llave falsa.—Juguete dramático en dos actos y en prosa, para jóvenes.

Estas obras se hallan de venta en la Administración de El Correo Español.

Precio de cada ejemplar: Una peseta.

Taller de Escultura y Restauración de Imágenes Religiosas

Este taller puede competir con los mejores en su clase, y se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.—Facilidades en los pagos.

Consúltese este taller.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

ESTOMACAL SHIRO

Medicamento de indiscutible eficacia para combatir el dolor de estómago, vómitos, acedías, diarrea, y en general, las afecciones del estómago é intestinos

Cuatro pesetas botella.

Depósitos: En Madrid, Martín y Durán, P. Velasco y Compañía y en todas las Farmacias.—En Toledo, D. José M. de los Santos.—En Talavera, don Justo Díaz Lizana.—En Fuensalida, D. Valentín Moreno.—En Camarena, D. Sixto Castellón.

CONSTITUCIÓN DE FUSILANDIA

TRATADO COMPLETO DE REVOLUCIÓN DESDE ARRIBA

SEGUNDA EDICIÓN

Hé aquí el Índice de esta obra monumental que será la admiración de las generaciones futuras:

I. De la nacionalidad.—II. De la forma de gobierno.—III. De las Cortes.—IV. De los ministros.—V. De la Administración.—VI. De las Contribuciones.—VII. Del Ejército.—VIII. De la Administración de justicia.—IX. De las Clases pasivas.—X. De la Enseñanza.—XI. De la Iglesia.—XII. De la Diplomacia.—XIII.—De las Aduanas.—XIV. De la libertad de Comercio.—XV. De la observancia de la presente Constitución.

Precio: 1,50 pesetas.

Los pedidos á D. José Arrafat, calle de los Caños, 4. Madrid.

Se vende

en magníficas condiciones un bonito piano de mesa.

Razón en esta Administración.

SE VENDE

una casa en esta ciudad, calle de la Merced, número 5, moderno.

Darán razón en la misma casa.

Sastrería Eclesiástica y Ornamentos de Iglesia de

Vayá y Prast

Sotanas desde 25 pesetas. Manteos desde 73. Dulletas desde 35.—Corte esmerado; prontitud en el servicio de los pedidos.

VALENCIA: Bordadores, 12, pral. (Frente al Miguelete).

Casa de viajeros de toda confianza, de nuestro correligionario Sr. Nieto. Trato esmerado, abundante y económico. Esparteros, 8, segundo, derecha, Madrid.

LA REVOLUCIÓN COSMOPOLITA Y EL PROTESTANTISMO

POR EL DR. D. FRANCISCO COMELLA, PRESBITERO (CON LICENCIA ECLESIASTICA)

Breve estudio sobre el génesis y desarrollo del liberalismo en el orden político-internacional por la influencia del protestantismo en los trastornos revolucionarios de los tiempos modernos.

Volumen en 4.º, de más de 200 páginas, se vende al precio de 1,50 pesetas en la Administración de El Correo Catalán, en la Hormiga de Oro y en las principales librerías católicas de Barcelona.

En Madrid se halla de venta en la Administración de El Correo Español, que se encarga de remitirlo á provincias, previo abono de su importe y 0,25 pesetas para el certificado.

NUEVA EDICIÓN

DEL TRONO AL CADALSO

Memorias del abate Edgewort de Ferment, confesor de Luis XVI, publicadas á principios del siglo pasado por J. Regnant Warin.

CUARTA EDICIÓN, CON CENSURA ECLESIASTICA

Forman el contenido de esta obra, fidelísima en el fondo, sugestiva en la forma, inspirada en los más puros sentimientos, llena de episodios de intensa emoción dramática, las Memorias del célebre abate E. de Ferment, testigo de gran valor y factor importante en las principales escenas que se desarrollan desde el encarcelamiento de la Real Familia de Francia hasta su desdichado fin.

Un tomo de cerca de 400 páginas de esmerada impresión, con multitud de grabados intercalados en el texto; á UNA PESETA en rústica y DOS en tela y dorados, con un medallón en relieve con los bustos de Luis XVI, María Antonieta y el Delfín.

Para los pedidos dirigirse á D. Gervasio Puiggrós, Plaza de Santa Ana, 26, Barcelona.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero. Recetebos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

Botella grande (gaseosa de varias clases)...	25 cénts.
Idem mediana id., id.	15 »
Sifón Gigante de Agua de Seltz.....	20 »
Idem chico id.....	10 »
Idem Gigante de gaseosa (varias clases)....	50 »
Idem chico id., id.....	25 »
Idem Gigante de agua carbónica ferruginosa..	50 »
Idem Limonada purgante.....	35 »

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Babiera ó Fuerte.....	60 »
Idem mediana id., id.....	40 »
Idem chica de Babiera.....	30 »

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad..... 25

Unico depósito en Toledo y su provincia: La Deliciosa.

NOTA: Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

LA UNIÓN ECLESIASTICA

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR DE DON JOSÉ CAVANNA

PLAZA DEL CELENQUE, NÚM. 1. MADRID